
提防假冒 (propheteuo=代言人) 

路加福音 六: 43 至 49 節 

 引言 

        2009 年 2 月 22 日 香港新報 有這樣的一個報導:  內地又發現假食物， 這次更

為驚人；是 100% 假造的蛋， 一點真蛋的成分也沒有。 若把蛋黃 刮出來擲在地上， 就

有點像有彈力 的皮球一樣。看到 這新聞 ，不能不佩服中國人的無窮智慧 。只可惜這些

智慧用在非法行為上 。這宗新聞報道後 ，有內地的朋友馬上幽默地說 ：出售的是假

蛋， 做假蛋的是混蛋 ，包庇混蛋的是壞蛋， 吃了壞蛋的就是笨蛋 。 

         在中國不但出現假鈔、假奶粉、假粉絲、假雞蛋、假腸、假藥 、假車票 ，還

有假離婚。從 1985 年至 1995 年， 中國離婚率至少升了一倍。 2005年更躍增三倍。 在

1000 人當中 就有 1.37 人離婚 ，2005 年勞燕分飛的夫婦達 179 萬對 ；2008 年則增加至

190 萬對。 增長率是 7 %。為什麼他們離婚呢？ 原來不少是假離婚！ 何解 ？錢作怪

也！ 因為國企要改革 ，製造不少下崗工人。 政府的政策是夫妻二人其中一個要下崗， 

為了保存職位就辦離婚 ，以致 夫妻二人不用下崗， 還有工可做。 第二個原因： 也是

所謂 低保計劃 所引至；所謂低保， 就是指最低生活保障。 政府為了 減輕失業人數，

就推出一個低保計劃。 但低保計劃中是以戶為單位，而非以人口計算 。一個家庭若離了

婚，便變成了兩個家庭， 可以領取兩份低保津貼。 如此一來，中國人便一窩蜂 走往假

離婚 的道路 上。 

          假奶粉、假鈔、假離婚、假雞蛋固然不行， 但今時更不行 的就是教會的虛

假。 馬太福音 7 章告訴我們有假先知 ；路加福音 6 章則告訴我們有假信徒 。我以為世

上有兩種人最可憐 ：第一是那些 自以為 是虔誠的教徒， 每星期都有去崇拜，甚至事

奉 ；但當耶穌再來的時候對他們說： 你們是假信徒，我不認識你們！ 第二種人，自 以

為是神呼召作神的僕人，但其實是假教師 。身上穿上羊皮 ，其實裏面是隻殘酷的狼。 

當耶穌再來的時候對他們說： 我沒有差遣你 ！這兩種人是多麼可憐。 假信徒較之於假

粉絲、假蛋、假鈔、假離婚來得更淒慘 。這正是路加福音第六章耶穌給我們的警告， 是

非常嚴厲的警告。 就讓我們細細去看看這二段經文。 

 

一. 生命的改變     (馬太福音 七章 15 至 16 節) 

15 
你 們 要 防 備 假 先 知 。 他 們 到 你 們 這 裡 來 ， 外 面 披 著 羊 皮 ， 

裡 面 卻 是 殘 暴 的 狼 。 

16 
憑 著 他 們 的 果 子 ， 就 可 以 認 出 他 們 來 。 荊 棘 上 豈 能 摘 葡 萄 

呢 ？ 蒺 藜 裡 豈 能 摘 無 花 果 呢 ？ 

 



       我家有一顆美麗的蘭花， 永遠開得絢𤌴， 既漂亮 而且永遠不殘！ 何解 ？因為

它是假的。 只要你去聞一聞，你便會知曉。 無論這仿制品是多麼巧妙， 價錢甚至貴過

真花， 但究竟還是沒有生命的。 真假之分就在這裏--- 生命。 信徒也是如此， 我們看

看馬太福音第七章 15 節至 16 節： 「你們要防備假先知 ，他們到你們這裏來 ，外面披

上羊皮，裏面卻是殘暴的狼。」 這裏所謂先知 並不是指未卜先知的先知 ，不是人 能預

知未來的能力。 希臘文 propheteuo 一字在新約聖經中出現過 27 次。這個字可解作 神的

發言人， 替神說話的人， 亦即是我們今天所說的傳道人。 耶穌叫我們要防備假的先

知、假的傳道人。假先知早在舊約時代已經不是陌生了！ 耶利米先知說: 「 那些假先知

輕輕忽忽的醫治我百姓的損傷說 ：平安了！平安了！其實沒有平安。」 他們只是講一些

人喜歡聽的話 。他們沒有真正為百姓醫治創傷 ，是自欺欺人 。 

     所以， 真假之別 就是 在乎生命的問題 。一個假先知 是一個沒有生命的騙子。 

耶穌用了一個很生動的例子來說明： 外面披著羊皮， 裏面卻是殘暴的狼。 在耶穌時

代 ，牧羊人通常是穿上羊皮的外衣 ，混在群羊之中。 同樣的，先知的製服 ，也 是用

羊皮做的 。但穿上先知的製服 ，並不等於就是先知 。正如你穿上羊皮的外衣，不等如

你就是隻羊。 耶穌稱他們是兇殘的狼。 外表看來十足一隻羊 ，人是看不出來； 但他們

裏面卻沒有羊的生命。  同樣我們今天受了洗，參加教會聚會 ：祈禱會 及各類宗教活

動， 這並不等於你就是基督徒 。同樣的， 你今日在神學院畢業 、受訓、 並穿上牧師

袍、 站在講台上講道； 這並不是等如你就是一個真正的傳道人。 除非我們重生，得著

耶穌給我們的新生命，恐怕我們所作的 一切都是假的 。 

 

二. 生命的果子 (路加福音 6 章 43 至 45 節) 

        
43 
因 為 ， 沒 有 好 樹 結 壞 果 子 ， 也 沒 有 壞 樹 結 好 果 子 。 

            44 
凡 樹 木 看 果 子 ， 就 可 以 認 出 他 來 。 人 不 是 從 荊 棘 上 摘 

無 花 果 ， 也    

           不 是 從 蒺 藜 裡 摘 葡 萄 。 

           45 
善 人 從 他 心 裡 所 存 的 善 就 發 出 善 來 ； 惡 人 從 他 心 裡 所 

存 的 惡 就 發 

            出 惡 來 ； 因 為 心 裡 所 充 滿 的 ， 口 裡 就 說 出 來 。 

 

        究竟我們怎樣知道是真是假的信徒或先知？ 我們就要看看路加福音第六章 43 至

45 節 。 首先，耶穌講出一個非常淺顯的道理， 中國人說「狗口長不出象牙」 正有異

曲同工之妙。 好樹結好果子，壞樹結壞果子；沒有好樹結壞果子，沒有壞樹結好果子。

所以 v.44 說： 凡樹木 看果子就可以認得它是好抑或是壞樹了。耶穌再用另外一個例子



說明： 你不可從荊棘上來摘 無花果 ，也不可以從蒺藜摘葡萄；不同的生命有不同的果

子， 這是一個非常 顯淺的道理 ，這完全是生命的問題 。 

        然而我們不要誤解耶穌的意思 。這裏所謂果子 ，並非指他做了什麼 來斷定 。

馬太福音第七章 22 節說得很清楚： 那些假先知「奉耶穌的名傳道，奉耶穌的名趕鬼，

又行許多神蹟 」！從外表看這些假先知是大有作為的； 套用今日的術語 ，他們肯定是

很勁的信徒。他們 甚至可以趕鬼、行神蹟的 ！你話厲害不厲害？ 今日大多數人便以為

這些 一定是真的果子了！ 但這卻不是耶穌的意思 。耶穌怎樣對他們說：「 凡稱呼我主

啊主啊的人 ，都不能進天國 」。耶穌又對他們說 ：我不認識你們 ！嘩！咁勁的，耶穌

都以為他們不合格 ，怎麼樣才合格呢？ 耶穌說： 惟獨遵行我天父旨意的人才能進天

國！如此的答案， 我們心中就有無數的問題了！ 有誰夠膽說自己已經遵守神所有的旨意

呢？ 我相信沒有一個人能說這句話 ，難道我們沒有一個是真信徒 嗎？ 

       我們不用怕， 原來馬太福音七章所說的「旨意」一字 不是眾數而是單數 ，而且 

在前有個 the 字， 即 the will , 不是 a will。這 是什麼意思呢？ 馬太福音 6 章 10

節 : 願你的國降臨，願你的旨意行在地上如同行在天上 。上帝的旨意 與天國 這兩樣東

西是分不開的。 神的旨意就是要我們進天國！ 在約翰福音 3:5-6 耶穌說: 唯有從水和靈

生的才可以進入天國。 這就是耶穌所講重生了。 神的旨意是叫我們信主， 以致生命得

改變 ，不是叫我們靠行為 稱義得救 。 

       路加福音第四十五節說: 善人從他心裏所存的善就發出善來。 惡人從他心裏所存

的惡就發出惡來， 因為心裏所充滿的，口裏就說出來。路加提一到有兩種人： 好人與壞

人。 這裏所說的善與惡， 並非從道德角度而言， 而是從屬靈的角度 去看 。善人是指

屬神的人， 惡人是指屬世的人。 一個是有屬靈生命的人 ，一個是沒有屬靈生命的人，

因為他們不信耶穌是救主， 也沒有神在他們的心裏， 他們的心此充滿了惡。  

 

三. 生命的悲劇  (v.46-49) 

 

      最後我們要看看 46 至 49 節。 

46 
你 們 為 甚 麼 稱 呼 我 主 阿 ， 主 阿 ， 卻 不 遵 我 的 話 行 呢 ？ 

47 
凡 到 我 這 裡 來 ， 聽 見 我 的 話 就 去 行 的 ， 我 要 告 訴 你 們 他 像 

甚 麼 人 ： 

48 
他 像 一 個 人 蓋 房 子 ， 深 深 的 挖 地 ， 把 根 基 安 在 磐 石 上 ； 到 

發 大 水 的 時 候 ， 水 沖 那 房 子 ， 房 子 總 不 能 搖 動 ， 因 為 根 基 立 

在 磐 石 上 （ 有 古 卷 ： 因 為 蓋 造 得 好 ） 。 



49 
惟 有 聽 見 不 去 行 的 ， 就 像 一 個 人 在 土 地 上 蓋 房 子 ， 沒 有 根 

基 ； 水 一 沖 ， 隨 即 倒 塌 了 ， 並 且 那 房 子 壞 的 很 大 。 

 

        耶穌用了一個比喻來比較這兩種人， 善人與惡人 。善人把房子蓋在磐石上， 

惡人把房子蓋在沙土上 。大水來的時候，磐石上的房子仍然屹立 ，但在沙土上的房子，

因為沒有根基，水一沖來，房子隨即倒塌 。 究竟耶穌說這比喻是什麼意思呢 ？其實耶

穌提到兩種人， 他們如何建造他們的生命 ，究竟生命的根基建在哪兒 ？我們的人生觀

價、值觀是基在什麼地方？ 我們的道德價值觀又基於什麼？這是生命的根基問題 。這二

個人同是建屋， 同是遇上大水沖來。 人生在世，難免有風風雨雨，無論是 基督徒或非

基督徒，也是如是 ，沒有人可逃避。 耶穌不是說信了主的可免去一切暴風雨， 只會陽

光普照 ，空氣清新，一帆風順 ！非也！  聰明人不是逃避，而是好好建立它的根基，隨

時預備風雨的來到，或是失業、失敗、疾病。所以， 真的信徒， 就是風雨來到仍是屹

立， 因為他們有根基。 假的信徒 ，風雨一來 就跌倒了，因為沒有根基。 

        究竟我們怎樣去建立這根基呢？ 46 節告訴我們： 你們為什麼稱呼我主啊主

啊，卻不遵行我的話而行呢？ 凡到我這裏來的 ，聽見我的話 就去行的，這人就是聰明

人 ，把房子建造在磐石上了。 信耶穌不是單憑口說：「主啊！「哈利路亞！」非也！我

們必須當機立斷，委身給耶穌，並且好好讀經禱告，立志遵主道而行，這就是建基在磐石

上。 

 

默想: 

1. 什麼才是一個真的信徒? 

2. 我們怎樣分辨真與假？路加給我們一個什麼分辨的方法? 

3. 我們怎樣可以把我們的生命建基在磐石上？ 


